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Совещание с членами Правительства

Владимир Путин в режиме видеоконференции провёл совещание
с членами Правительства.

В.Путин: Уважаемые коллеги, добрый день!

Мы сегодня подробно обсудим ряд оперативных вопросов и особое внимание уделим

ситуации в строительной отрасли, учитывая её системообразующую роль

в экономике, значимое социальное измерение.

Но перед этим хотел бы остановиться на одной теме, которую считаю важной. Мы

обсуждали это с коллегами на протяжении предыдущих дней.

За последние несколько недель, как вы знаете, рядом западных стран были приняты

нелегитимные решения по так называемой заморозке российских активов, и этот

«коллективный Запад» фактически подвёл черту под надёжностью своих валют –

об этом тоже мы уже говорили, – перечеркнул доверие к этим валютам.

И Соединённые Штаты Америки, и ЕС объявили, в принципе, дефолт настоящий

по своим обязательствам перед Россией. И теперь в мире каждый знает – так-

то подозревали, а теперь знает каждый, что обязательства в долларах и евро могут

быть не исполнены.

Уже давал определение подобным действиям, не буду сейчас вдаваться в детали,

но совершенно очевидно, что в этой связи поставлять наши товары в Европейский

союз, в Соединённые Штаты и получать оплату в долларах, евро, ряде других валют

не имеет для нас уже никакого смысла.



Поэтому мною принято решение в самое короткое время реализовать комплекс мер

по переводу оплаты – начнём с этого, с нашего природного газа – переводу оплаты

нашего природного газа, поставляемого в так называемые недружественные страны,

на российские рубли, то есть отказаться от использования в таких расчётах всех

скомпрометировавших себя валют.

При этом хочу отдельно отметить, что Россия продолжит, безусловно, поставлять

природный газ в соответствии с объёмами и по ценам, по принципам

ценообразования, зафиксированным в заключённых ранее контрактах. В отличие

от некоторых коллег мы дорожим своей деловой репутацией надёжного партнёра

и поставщика.

Изменения коснутся только валюты платежа, которая будет изменена на российские

рубли. Прошу Правительство дать соответствующую директиву «Газпрому»

по внесению изменений в действующие контракты.

При этом всем зарубежным потребителям должна быть предоставлена возможность

совершать необходимые операции, и нужно создать для них понятную, прозрачную

процедуру проведения платежей, включая приобретение российских рублей

на нашем внутреннем валютном рынке. Прошу Банк России совместно

с Правительством в недельный срок определить порядок совершения таких

операций.

А сейчас предлагаю перейти к повестке дня и передаю слово Михаилу

Владимировичу Мишустину.

Пожалуйста, Михаил Владимирович.

М.Мишустин: Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемые коллеги!

На предыдущей встрече с Правительством, которую Вы проводили, я подробно

докладывал об уже принятых мерах и наших планах. Все эти предложения

отрабатываются в полном контакте с Вами, Владимир Владимирович, в ежедневном

режиме.



Сейчас хочу более детально рассказать о подготовленном комплексе решений для

повышения устойчивости экономики.

Практически круглосуточно работает оперативный штаб, постоянно на связи

с регионами, обсуждаются новые меры. Помимо уже принятых 20 федеральных

законов в ближайшее время в Государственную Думу будут внесены ещё шесть.

Также готовятся три десятка законопроектов и дополнительные предложения.

На сегодня вместе с уже утверждёнными мерами отобрано порядка 200 инициатив.

Они все вошли в план первоочередных действий, и рассчитываем, что большая часть

из них заработает уже до конца марта.

Одна из ключевых задач сейчас ‒ помощь тем, кто столкнулся с ростом выплат

процентов по ранее выданным кредитам, кто брал займы с плавающими ставками.

Объём такого кредитного портфеля сегодня оценивается в сумму около

11 триллионов рублей.

Чтобы поддержать компании, предложен особый порядок реструктуризации. Мы его

с Вами, Владимир Владимирович, подробно обсудили. Заёмщики в ближайшие

месяцы будут иметь возможность не выплачивать полный объём процентов,

а капитализировать их, переносить на конец года.

При этом будем анализировать финансовое состояние бизнеса и принимать

дополнительные решения по его поддержке. Для этого Правительство составит

перечень критериев соответствия для компаний-заёмщиков, которым такие

процентные выплаты могут быть полностью списаны.

Отдельно отмечу, что платежи физических лиц по ипотечным кредитам, оформленным

до изменения ключевой ставки, и вовсе останутся на уровне по состоянию на конец

февраля.

Главное сейчас ‒ поддержать людей. Подписано постановление о максимальных

размерах займов, по которым граждане вправе обращаться в банки

за предоставлением кредитных каникул. Они смогут это сделать до конца сентября



при условии, что их доходы снизились на 30 процентов по сравнению со средним

уровнем предыдущего года.

Особое внимание мы уделили рынку труда. Поможем тем, кто хочет трудоустроиться.

Воспользоваться услугами центров занятости могут теперь не только безработные,

но и те, кто находится под риском увольнения.

Целый ряд инициатив предложен для насыщения внутреннего рынка привычными для

людей товарами. Мы убедили наших коллег по Евразийскому экономическому

союзу и приняли решение повысить на всей его территории лимит беспошлинного

ввоза в рамках электронной торговли до одной тысячи евро. При таможенном

оформлении в пунктах пропуска, соответственно, установлен приоритет для товаров

народного потребления, прежде всего продуктов питания и медикаментов.

Отдельное важное направление касается здоровья наших граждан. Вчера мы

одобрили предложение по поддержке оборота фармацевтической продукции

и медицинских изделий через облегчение их регистрации и закупочных процедур

и субсидирование процентных ставок по кредитам, а также по дальнейшей

реализации программы импортозамещения востребованных лекарств

и медицинских изделий.

Ранее была упрощена процедура закупок медицинского оборудования, введён

временный запрет на вывоз из страны иностранных изделий, расширены

возможности медицинских организаций по приобретению оборудования за счёт

средств Фонда обязательного медицинского страхования, чтобы больницы

и поликлиники в любой ситуации могли покупать медицинские изделия для операций

и лабораторных исследований, а люди ‒ необходимые препараты.

В текущих условиях с большими трудностями столкнулись наши авиакомпании.

Многие самолёты с зарубежной «пропиской» одномоментно лишились сертификатов

лётной годности, без которых стала невозможна их эксплуатация. Были прекращены

поставки запасных частей, введены запреты на страховые услуги, а иностранными

лизинговыми компаниями выставляются требования о возврате воздушных судов.



Благодаря подписанному Вами закону о регистрации прав на иностранные самолёты

была обеспечена возможность продолжить их использование на внутренних линиях.

Правительство с первых дней помогает перевозчикам сохранить парк зарубежных

воздушных судов, принимаем меры, чтобы скорее вернуть самолёты в небо, причём

все шаги выполняем строго с соблюдением действующих норм воздушного права,

в том числе и международного.

И конечно, наша главная задача ‒ обеспечить надлежащую безопасность полётов,

это превыше всего.

В российский регистр уже переведены сотни самолётов ‒ больше половины всего

флота. Для скорейшей нормализации ситуации в этой сфере Правительство приняло

сразу два постановления. Одним из них мы максимально упростили процедуру

регистрации судов в российском государственном реестре и сократили срок её

проведения с сорока до пяти рабочих дней. Другим документом установили

на текущий год особый режим исполнения договоров лизинга авиатехники,

заключённых с иностранными компаниями. Возврат владельцам таких воздушных

судов и авиационных двигателей будет ограничен. При этом за их техническое

обслуживание и ремонт станут отвечать российские перевозчики. Делать они это

будут в соответствии с международными стандартами.

Ограничения коснулись и морских судов, которые ходят под флагом России, ‒ им

запрещают заходить в иностранные порты. Конечно, мы не оставим такие

недружественные шаги по отношению к нашей стране без ответа. Правительством

будут вводиться адекватные ограничения. Соответствующее постановление

подписано.

Это далеко не весь перечень мер, которые сейчас прорабатываются.

Большой пакет предложен для строительной индустрии. В прошлом году она показала

рекордные результаты, и мы готовим новые мероприятия. Они помогут российским

строителям не сбавлять высокие темпы ввода в эксплуатацию гражданских

и промышленных объектов.



Буквально вчера был рассмотрен третий комплекс мер. Он затрагивает вопросы

сокращения продолжительности инвестиционно-строительного цикла и создания

инфраструктуры, а также сохранение порядка изменения цены госконтракта в связи

с ростом стоимости ресурсов.

Ряд шагов сделан для поддержки импортозамещения. Вчера на заседании

президиума оперштаба рассмотрели возможность донастройки специальной

программы по стимулированию разработки российскими предприятиями

конструкторской документации. Проект соответствующего постановления уже внесён

в Правительство.

Ранее был запущен специальный новый онлайн-сервис «Биржа импортозамещения».

Его цель ‒ сформировать широкую базу поставщиков и обеспечить замену отдельных

комплектующих на российские аналоги, тем самым сформировав спрос

на отечественную продукцию, ускорить поиск потенциальных партнёров. Этот сервис

поможет выстроить цепочки поставок и заместить выпадающие импортные

компоненты.

Подготовлен также проект решения Правительства, который облегчит получение

государственной поддержки на проведение научно-исследовательских и опытно-

конструкторских работ в отношении приоритетной промышленной продукции.

Уточнён порядок действия механизма специальных инвестиционных контрактов

формата 1.0, возобновлённого в середине марта этого года, соответствующее

постановление подписано. Появится возможность продлить их действие

с 10 до 12 лет, если ограничительные меры со стороны зарубежных партнёров

повлияли на реализацию. Будут также исключены обязательные требования

по экспорту промышленной продукции и диверсификации поставок.

Вместе с тем мы поддержали подрядчиков в сфере государственных закупок: сделали

бессрочным порядок списания штрафов и пеней с них, если они нарушили

обязательства по госконтрактам из-за внешних санкций.

На этой неделе было подписано и постановление о сокращении сроков оплаты

поставленной продукции или услуг по контрактам госкорпораций с представителями



малого и среднего бизнеса, малого и среднего предпринимательства до семи

рабочих дней, чтобы бизнес получал средства как можно скорее.

Для небольших предприятий также запущены четыре программы по повышению

доступности льготных кредитов. Среди них и новые инвестзаймы на срок до трёх лет,

программа льготного кредитования, реализуемого в рамках профильного

национального проекта, и увеличение предельного уровня риска, который

Корпорация МСП может принять на себя за предпринимателей в рамках так

называемого зонтичного механизма поручительств, с текущих 4,5 до 10 процентов.

Для малого бизнеса из отдельных отраслей подготовлено и ещё одно решение. Оно

коснётся предприятий обрабатывающей сферы, культуры, спорта, здравоохранения,

индустрии красоты и туристических агентств. Предлагается продлить для них на шесть

месяцев срок уплаты налога по упрощённой системе за прошлый год и первый

квартал 2022 года с последующей рассрочкой в течение полугода. Это позволит

бизнесу перенести на осень начало этих платежей и высвободить порядка

37 миллиардов рублей.

Владимир Владимирович, по Вашему поручению детально был проработан вопрос

об усилении поддержки регионов. Для снижения долговой нагрузки принято

принципиальное решение сместить на более поздний срок погашение задолженности

по бюджетным кредитам; для формирования дополнительных ресурсов – мы это

обсуждали с Вами на совещании с регионами – на реализацию текущих проектов

расширить доступ к казначейским займам в общей сложности до 10 процентов их

доходов.

Хочу отдельно отметить, что многие мероприятия плана подготовлены совместно

с субъектами Российской Федерации, с которыми у нас сейчас идёт в прямом смысле

непрерывное взаимодействие, и днём и ночью. Главы регионов подошли к этой

работе очень ответственно, хочу им выразить тоже благодарность, все на связи

в постоянном режиме.

Вместе с нивелированием последствий санкций Правительство продолжит решать

и стратегические вопросы, которые Вы, Владимир Владимирович, определили

в рамках национальных целей развития.



Среди принятых антисанкционных мер большой блок посвящён снижению

административной нагрузки, проверкам, что в целом должно позитивно повлиять

на условия работы предпринимателей и улучшение делового климата в регионах.

Наша приоритетная задача ‒ максимально повысить гибкость экономики, обеспечить

бесперебойную работу предприятий, сохранить занятость.

Подробно о других принятых мерах и более детально расскажут мои коллеги.

Спасибо за внимание.

В.Путин: Спасибо большое, Михаил Владимирович.

У меня в графике появилось протокольное мероприятие. Но перед тем, как мы

сделаем небольшую паузу, я всё-таки хотел бы дать слово нашим коллегам ‒
Патрушеву Дмитрию Николаевичу, Мантурову Денису Валентиновичу и Мурашко

Михаилу Альбертовичу, чтобы они в двух словах обрисовали картину, связанную

с обеспечением доступности продовольственных товаров, промышленных товаров

первой необходимости и лекарственных препаратов и медицинских изделий. Начнём

с Дмитрия Николаевича.

Мы констатировали это ещё в конце прошлого года: на мировых продовольственных

рынках наблюдается рост цен. Он связан с рядом объективных обстоятельств, но и то,

что происходит сегодня у нас, в нашей стране, – это тоже накладывает

дополнительное напряжение на рынок. Ясно, что в таких случаях возникает

и ажиотажный спрос. Правда, мы видим, что он фактически уже спал, но тем

не менее нам нужно посмотреть на эти вопросы в совокупности со всеми

обстоятельствами, которые создают определённую ситуацию на рынке.

Давайте начнём с Дмитрия Николаевича. Дмитрий Николаевич, прошу Вас.

И конечно, субсидии сельхозпроизводителям – хотел бы тоже, чтобы Вы затронули

это. Обеспеченность ГСМ, как обычно, удобрениями, субсидии своевременные – весь

набор, коротко, но тем не менее набор этих мер: как он выстроен и в какие сроки

будет реализовываться.
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